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! ! ! !本月 !日公布的《"#$%年本市义务教育
阶段学校招生入学工作的实施意见》，上海将
人户分离的入学方式推广至 $&个区县所有
街镇；北京市教委近日公布的 "#'%年中小学
升学政策中也明确杜绝“跨区跨片”。

新政公布 '#日，记者走访发现，新政下
的学区房价格并无变化，专家同时表示，随着
集团化、学区化办学的推行，过早筹谋学区房
的风险正在增大。

随着上海继续促进基础教育均衡发展，
新政对市场如何影响，还有待时间的检验。

房价平稳不见降温
在普陀区国企工作的李天晟这两天一直

在跑中介，打算在武宁路小学附近买一套学
区房，儿子今年下半年就要上学了，家里的老
工房对口菜场小学，虽然自己收入不高，却不
能让儿子“输在起跑线上”。

义务教育阶段本市户籍人户分离适龄儿
童、少年居住地登记入学 "#'%年将扩至 '&

区县所有街镇。周围的人看到这则新规，都告
诉他房价看样子要跌了，可是一个礼拜了，他
反复刷新网上的房屋价格，挨个跑房屋中介，
却察觉不到一丝学区房要降温的动向。

记者也帮着李天晟们一起接通了位于长
宁、浦东、黄浦、徐汇等区多位房产经纪人的
电话，不管是之前就全区试行“人户分离”入
学政策的长宁、浦东，还是只在部分街道试点
的黄浦、徐汇，记者从经纪人口中得到的答案
都是“没有降价”。部分经纪人甚至认为“学区
房价格会跌”这个想法本身就是个笑话。“价
格这两年比较平稳，有小幅的上涨，不过我们
公司对 "#'%年房价的分析报告是，房子总体
价格还会上涨，建议尽早入手。”一位经纪人
这样对记者说。

解读会上，市教委副主任贾炜特别鼓励
和推广了静安做法，也就是“一个门牌号一居
住户，五年内只接收一名学生”（双胞胎、单独
二孩例外）。可是记者跑了静安区数个房屋中
介的门店，得到的结果也是，受政策的影响，
静安区今年来学区房价格小幅上涨，从未见
跌势。德祐地产网站上难得有一套显示降价
的房源，记者咨询后得到的解释却是：业主欠
贷急出，和政策没什么关系。

统一优先需求不减
明明放开了人户分离就近入学政策，房

价为什么没有动呢？反复研读《实施意见》，又
参与了数个家长论坛的讨论，李天晟算是看
出了一些门道：虽然新政鼓励“就近入学”，并
且启用新的报名系统，达到信息公开、社会监
督的效果，平抑某些学校过热的现象。但是也
规定了“登记入学的学生数大于学校招生计
划数时，区县行政部门要优先安排人户一致
的孩子”。就像“家长帮”论坛上一位家长的评
论：“到最后还是全区统筹，好学校哪里还轮
得到我们？”

拿已经试点人户分离招生的打虎山路第
一小学举例，人户一致的对口生源数都已经
超过了计划数，轮不上人户分离的生源不说，
学校还要在人户一致的基础上出台不少限定
条件，如户口迁入的年限等。招生的规则可能
变了，但优质教育资源的稀缺性没有发生变
化，上海名校大抵如此，学区房不涨就好了，
怎么可能降价？
“从营销学的角度来看，房子值多少钱，

和它周边、配套、教育等因素都有关，教育资
源好的地方，商品提供的价值更多，价格就相
对较高。”华东师范大学商学院房地产系副教
授胡金星这样表示。他认为价格变化主要是
供求关系决定的，中国人崇尚优质教育资源，

教学资源好的地方，需求就大，在上海，优质
学区房降价的可能性很低。胡金星说，政策希
望降低房价上升的动力，但是由于需求仍然
在那里，短期内需求可能分离了，但中长期需
求还会增加。

上海中原地产研究咨询部经理卢文曦也
持类似观点，他认为总体看今年的招生实施意
见仍没有突破性内容。“说到底还是‘以房定
学’的老思路，将房子和入学标准捆绑，在这种
背景下房子是一种特权，而不是学校本身。所
以造成学区房大热的根本原因没有改变。”

提前择校风险不小
既然房价跌不下来，审核还有愈发严苛的

趋势，是不是该早做打算，抓紧入手学区房？这
是这两天，困扰不少沪上家长的一个问题。
记者调查的结果是，按照目前的政策走势，

未来通过购买“学区房”择校的风险或增大。
首先，随着“学区房”的炒热和空挂户口

的增多，导致名校周边的适龄学生数不断增
多。很多学校即使一再扩招，还是难以满足日
益扩张的入学需求。学校教育资源被过度使
用，只好出台限制措施，学区划分每年也会做
出微调。

长宁区的愚园路第一小学、江苏路五小、
天山路第一小学，这三所学校去年的入学报
名通知中就明确规定，“适龄儿童的户籍地址
与其父母、祖父母或外祖父母的房产证地址

必须一致。”户籍和房产证的限定年年变化，
提前置业恐不是万无一失之选。
其次，根据近日发布的《"#'%年上海市教

育委员会工作要点》，新的一年上海将继续促
进基础教育高位均衡发展，推行学区化、集团
化办学。

其中，学区化，是指在区县范围内按照地
理位置相对就近原则，将区域内的义务教育
学校结合成片进行统筹。未来，学区内学校之
间骨干教师的柔性流动将增加，设施设备和
运动场地等教育教学资源将有序分享，学区
内教学管理、教师研训、学生活动、课堂改进、
质量考核等工作水平将趋同。

而集团化，意思是由一个核心机构或品
牌学校的牵头组织，依据共同的办学理念和
章程组建学校共同体，在学校规划、日常管
理、课程建设、教师发展与设施使用等方面
实现共享、互通、合作、共生，进而实现共同
体内优质教育资源品牌的辐射推广与合成
再造。
根据路线图，"#'&年年底，全市将基本形

成学区化集团化办学新格局。五年前选的心
仪学校，五年后的“含金量”还有多少说不清
楚，反过来说，曾经不入眼的对口学校，孩子
入学时办学水平提升至学区内一流也未可
知。“家门口的好学校”有望形成一定覆盖面，
又何必提早花大价钱买一张随时变轨的“优
质教育”火车票？

入学新规公布 !"天!学区房市场波澜不惊

提前购买学区房风险不小
本报记者
王文佳

! ! ! !“一个门牌号五年内只接收一个学生”其
实是去年起在静安区推出的试点政策。实施
一年，记者从静安区多所小学学校了解到，户
籍入学的“满 %唯一”对遏制择校、推动“就近
入学”起了一定的效果，甚至有家专门炒作名
校学区房的房产“专卖店”关门了。

二孩不受政策影响
去年 !月 '%日，静安区教育局在其官网

上发布了《静安区教育局关于 "#'!年本区义
务教育阶段学校招生入学工作的实施意见》，
要求静安区各公办小学从去年开始建立对口
入学新生数据库。与此同时，从 "#'!年开始，
静安区每户地址五年内只享有一次同校对口
入学机会。这一政策一出炉，就被家长们评为
“史上最严”入学新政。
“这就意味着，一套用来入学的房子，五年

内不能再用第二次。”静安区教育局有关人士昨
天对记者说，此举主要是为了推动教育资源均
衡化发展，引导孩子就近入学；不过，家有二孩
或者双胞胎的家庭并不受到这一条件的限制。

!疯狂"学区房降温
实际上，近几年来沪上各区“学区房”炒作

逐年升温。在静安，几所知名小学的学区房流转
速度远远超过其他房屋，不仅房价节节攀升，随
之而来的还有“入学难”的问题，名校对口生源
逐年上涨，班级一扩再扩也难以容纳。
位于海防路的静安区教育学院附属学校

（以下简称“静教院附校”）是一所九年一贯制
公立学校，近年来在家长中拥有不错的口碑，
周边的学区房更是炒得火热。校长张人利说，
这几年学校对口生源逐年递增，一方面来自
于正常增加的对口小区适龄入学儿童，另一
方面房产频繁转手导入的生源也在猛增。“陕
西路海防路口，甚至有一家房产中介专门干
起炒作静教院附校学区房的生意，挂出静教
院附校学区房‘专卖店’的招牌。”
然而，去年静安区“每户 %年内只享受一

次入学机会”的新政执行后，疯狂的学区房炒
作悄然降温。张人利说：“新政虽然严格，但也
得到了社会包括家长们的认同。加上二胎、双
胞胎等不受限的政策配套，确实减少了故意
的、过度的择校。”记者调查也发现，学区房
“专卖店”也因此悄然关门了。

让适龄儿童就近入学
“以前，家长的做法是拿户口对口的学校

做‘保底’，再去外面择校。万一没被心仪学校
录取，就退回原籍。这样造成了不少混乱。”静
安区教育局有关人士坦言，去年该区推出的
人户分离统一报名、统筹分配的方法后，让教
育行政部门更容易对生源进行管理。
静安区市西小学地处静安寺街道。据校

长蔡骏介绍，现在，该校拥有上海户籍的学生
约占 (#)左右，学校去年起也开始试行人户
分离入学招生。“相邻的曹家渡街道是大型的
居住区，生源较多。因此，人户分离的学生中，
许多都是经由教育局统筹安排，根据‘就近原
则’，从该街道调剂过来的。”

蔡骏坦言，无论是“满 %唯一”，还是“人户
分离”等招生细则，都是为了防止房产商炒作
“学区房”，保障适龄儿童就近入学。但光靠政府出
招能否解决一切问题？“一方面，优质资源需求仍
是紧缺的，需要教育部门做好教育资源均衡化
发展；另一方面，我们也要给家长开拓学校展
示、校园开放日等更多的渠道，让家长们了解
各个学校的特点，找到最适合孩子发展的，才
能真正遏制‘择校’。” 本报记者 马丹

! ! ! !学区房市场波澜不惊!是好事还是坏事"

我觉得!这是市场的正常反应# 学区房!

也是商品!商品的价格!严格意义上说!是跟

供求关系有关# 学区房价高!原因就是供不

应求$现在价格变化不大!是因为即使政府

推出了%人户分离入学&的政策!但供不应求

的格局并未发生根本变化# 而且!观察一项

政策对市场的影响! 不妨多等待一段时间!

先别忙着下结论#

我们可以搬出种种理由劝告那些花高

价买学区房的家长不要冲动不要盲目要理

性!但是!谁又能否认!家长希望让孩子进个

好学校!是再正常不过的想法# 只要优质教

育资源稀缺的格局不变! 学区房吃香的格

局!也不会变#

目前!政府应该做!并且要坚持做下去

的!是三件事'其一!教育资源均衡化$其二!

抑制学区房炒作行为$其三!招生公正公开

透明# 至于家长的选择(市场的反应!顺其自

然就好了#

学区房的未来! 如果一直波澜不惊!我

看不坏#

看静安试点一年的效果

学区房
!专卖店"关门

江砚

学区房的未来

! 学区房仍是房产中介的热门推荐 本报记者 陈正宝 摄


